Gereute y Teserero J. Ma. Zeledón Administrador Raúl Guemán C. Fiscal Interv. José G. Lorente

DIABIO DE DA DIAKA

Año I

San José, Costa Rica Viernes 28 de Noviembre de 1919

# Actualidad Mundial

### El Gobierno confratará la construcción de 25.000 casas para obreros

Madrld, 25 nov. nov. - El consejo de gabinete ha aprobado la formación de un sindicato con el cual se contratará la construcción 25,000 casas baratas para obreros en varios centros industriales

Esta es una de las medidas que se han iniciado con el objeto de mejorar las condiciones económicas de algunos gremios.

### Nuevo éxito de los hermanos Quintero

Madrid, 25 nov. - En el Tea tro Lara, se estrenó una nueva comedia de los hermanos Ouintero, titulada "Febrerillo Loco".

Es una pleza exquisita que cautivó al público y dió lugar a calurosas ovaciones para los autores y los artistas que la interpretaron.

En los círculos teatrales se asegura que ha sido uno de los grandes éxitos de la temporada y una de las mejores obras de los hermanos Quintero.

### No se ha indiciplinado la Guardia Civil

Madrid, 25 Nov.—Ha sido desmentida la noticia propalada con insistencia durante los últimos sucesos, respecto a que dos clentos guardias civiles habían sido arrestados por faltas contra la disciplina.

Las autoridades competentes declaran que tal versión carece en absoluto de fundamento.

### Asegurando al personal maritimo

Madrid, 25 de nov.—"La Gaceta publica un decreto por el cual se impone a los navieros la obligación de asegurar al personal.

Representante: 1310

### Wilson no acepta la for mula presentada por Tittoni

Roma, 25 de nov.-Los corresponsales de los grandes diarlos italianos en París dicen de manera positiva que el Presiden te Wilson se negó a aceptar la ùltima fórmula de arreglo sobre la cuestión de Fiume, presentada por el ministro Tittoni introdu. ciéndole numerosas reformas.

### Suspencion de

### publicaciones

Madrid, 25 nov.—Avisan de Barcelona que se han suspendido varias publicaciones por motivos que se suspendieron «El Correo» y "Las Noticias".

Se teme que los tipógrafos de otras empresas se declaren en huelga en son de represalia.

### Fiume es anexionisfa

Fiume, 25 de nov.-El resultado de las elecciones generales anuacian 6999 votos de los partidarios de la Unión Nacional. Esto se considera un triunfo para los anexionistas.

Después que se anunció el resultado, se produjo una gran demostración en favor de D' Anuazio.

### No aceptan un laudo

Madrid, 25 nov.—Informan de Barcelona que el señor Melquiades Alvarez ha celebrado varias conferencias procurando a todo trance solucionar el conflicto.

Los sindicalistas están considerando el laudo dictado por el señor gobernador, que según todas las probabilidades no lo aceptarán por considerarlo parcial con grave perjuicio de las tripu-

# 27,000 COLONES EN JUGUETERIA

### Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta d. 0.25 la docena-

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras Mora y Comp. Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

# Se gestiona evitar

tiones encaminadas a evitar el cierre general de fábricas.

do un manifiesto en el cual dicen que la amenaza del cierre les tiene sin cuidado, y que los patronos están incapacitados para llevarlo a cabo, consiguiendo únicamente ponerse en ridículo al formular una amenaza que no

"Contrarrestaremos su actitud manifiesto.

### Llueven manificatos

Madrid, 25 nov.-La Federación Española Patronal ha publicado también un extenso manifiesto, protestando contra los procedimientos del Gobierno a los cuales califica de subversivos y declarando que las autoridades están en complicidad con el sindicalismo.

Dice ese manifiesto: "El Ministro de Gobernación desampara a los patronos contra los atentados sindicalistas, hasta el punto de que aquellos solo ven la garantía del orden y de la tranquilidad pública en el ejéreito, el cual también es víctima del sindicalismo".

### La conferencia del trabajo acepfa representantes alemanes y austriacos

Washington, 25 de nov.—A pesar de la oposición de los delegados belgas y franceses, la Conferencia del trabajo resolvió admitir en su seno a los representantes de Alemania y Austria Hungría en igual ple que todos los miembros de las organizaciones laboristas del mundo.

El delegado de los trabajadores franceses León Jouhaure combatió la eposición declarando que la guerra está terminada y que Alemania y Austria debían ser admitidas sin dilación en el "nuevo régimen,"

### laciones.

Huelga en Gibralfar

Madrid, 25 de nov. - Comunican de Algeciras, que a consecuencia de la huelga de los capataces de los carboneros de Gibraltar, más de 8.000 obreros han quedado sin trabajo.

A consecuencia de esto, se celebró un mítin mónstruo en el que se acordó no concurrir al trabajo en Gibraltar, no permitir nuevamente la entrada de alimentos y exigir a las autoridades idglesas la suma de 4.000 pesetas, diariamente, mientras dure el paro forzoso.

### Las consecuencias del

### cierre serian funestas

Madrid, 25 de nov.—Si el cierre general proclamado por el Congreso de Patrones en Barcelona llega a producirse, se calcula que más de un millón de personas serán afectadas en todo el país.

En Barcelona solamente, 200.000 obreros entre hombres y mujeres quedarían sin trabajo.

El Gobierno se ha preocupado intensamente de la cuestión y las autoridades hacen los mayores esfuerzos para obtener que los patrones reconsideren la determinación adoptada, que sería de grandísimas consecuencias en todo él país.

# el cierre general

Madrid,, 25 nov.-Un despacho de Barcelona dice que se prosiguen activamente las ges-

Los sindicatistas han publica. podrán llevar a la práctica.

que solo es propia de lecos, por medio de la prudencia y de la serenidad" termina diciendo el

THE ELECTO

29 Bradway St. Nueva York

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

# Candidatura

# Municipal

Sto. Domingo de Heredia

Propietarios

Julian Ramírez Z. Domingo Chacón G. Simón Zamora

### Suplentes

Malaquias Villalobos David Zúñiga S.

Sindicos

Centro

Octaviano Rodríguez S' San Miguel Norte

Federico Chacón B. San Miguel Sur

Anselmo Ramírez

San Vicente Selim Chacón

Sto. Tomás

Elías Barrantes

Santa Rosa José Azofeifa G.

Paracito

Jesús Montero

Use LA INSIGNIA VERDE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### "EL HOMBRE LIBRE" en Limón

Ayer salió para Limón nuestro compañero de labores y gerente de la Compañía Industrial El Laberinto don José Lorente, para asistir al recibimiento que en aquel puerto se hará al ex-Presidente, don Alfredo González Flores en representación de "El Hombre Libre".

El señor Lorente que está muy versado en labores periodísticas, telegrafiará cuanto digno de nota ocurra, tanto durante la estancia del señor González Flores en Limón como en el curso del viaje a esta ciudad, noticias que pondremos en la pizarra para conocimiento del público.

### Conferencia Esperanto en la Escuela Normal de Heredia

Hoy a las nueve de la mañana tendrá lugar en la Escueia Normal de Heredia una conferencia de Esperante a cargo del Rdo. Marcelo Maldonado como delegado de la Asociación Universal del Esperanto, que tiene hoy oficinas en Besua.

Dados los altos dotes oratorios y los vastos conocimientos del padre Maldonado no es diffcil augurar que la conferencia revestirá suma importancia.

# En viaje a Nicaragua

Don Salvadar Chamorro se dirigió ayer a Puntarenas en tren especial puesto a sus órdenes per el Gobierno. A la estación estuvieron a despedirlo los Sres. Secretarios de Estado, Licenciado Venegas, don Carlos Brenes y don Manuel Echeverria. El señor Ministro de la Gobernación, don Carlos María Jiménez, lo acompañó hasta el puerto Muches otras distinguidas personas se hicieron presente en la estación. El señor Presidente Agui lar Barquero envió un Edecán a saludar y despedir en su nombre al señor Chamorro, no haciéndolo personalmente por haber amanecido indispuesto.

Deseamos un feliz viaje al honorable ciudadano nicaraguense.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA -

Cuatro lineas: 50 centimos por inserción; mínimum 4 inserciones, Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE VENDE finca entera o en partes, con agua en todo el terreno, de 135 manzanas, potrero, agricultura y montaña con mucha madera, tiene casa, cercada de alambre, muy buena para lechería, tiene un kilómetro frente el camino de Sarapiqui, que queda al Este, llueve diario en verano, situada al Norte de la Concordia, barrio de la Concepción de Alajuela, dista de aquí 2 horas. - Dirigirse en esta ciudad a Ezequiel Solano.

Crema Oriental Quita las pecas y Botica Oriental.

Necesito una caldera con su motor co-rrespondiente, que desarrolle de 25 a 30 caballos de fuerza. - Fabio Calvo -Apartado 965 .- Teléfono 185.

Casa de habitacion con jardín en frente, aireglada con todo el confort deseable, situada a 300 varas al Norte del Parque Nacional (Barrio de Aranjuez) se vende en buenas condiciones de pago. - Informes en la Libre-

### El Dr. Gran Pallini

PRÓXIMAMENTE, terminados sus compromisos de dar espectácuios en los cindades de Alajuela, Heredia y Cartago, abrirá su gabinete para el tistamiento de ENFERMEDADES NERVIOSAS.

EDITORIAL

# Desgarrando Caretas

propaganda por los cantones de Alajuela uno de los abanderados del Partido Démocrata: el Licenciado Luis Anderson, cuyo paso por la escena de la política nacional está marcado con no pocas indignidades. Va el señor Anderson, el mismo de quien habla Mr. George Ernest en el asunto de despojo de propiedades, a hacer campaña en pro de la candidatura presidencial del doctor José María Soto y en pro de su propla candidatura, pues que pretende ocupar un sillón en el futuro Congreso de la República.

Conoce ya el país la famosa carta que el Licenciado Anderson escribiera a "su querido Joaco", encareciéndole que metiera entre un zepato & Bejarano y quinterviniera, con el poder de la fuerza ejecutiva, en asuntos relacionados con los tribunales de justicia; la conoce; pero es bueno que la recuerde en estos instantes y que también recuerde el pueblo de Costa Rica, sobre todos los votantes de los cantones de Alajuela, que el Licenciado Anderson es el apoderado del "Royal Bank", que guarda en sus arenas, con la esperanza del reco ocimiento, una suma gruede a mil colones que le diera Tinoco, a cambio de Letras, billetes que, con muy buen acuerdo, no quiso reconocer el Gobierno honrado y probó a don Francisco Agullar Barquero y que, por blen del poderdante, se emñaría don Luis en el Congreso por conguir que fueran pagados en cualquier forma, pues que ello traería honra y provecho al ges-

que el Licenciado Anderson es nes.

Mañana saldrá en viaje de apoderado de los intereses petroleros de Valentine, lo que pone de manifiesto cual sería la actitud en la Cámara de un personaje intimamente ligado con la urdimbre millonaria que ha querido envolver a Costa Rica en una red esclavizadora, después de ser directamente responsable en el golpe de traición asestado al Go bierno de don Alfredo González Flores por el Ministro traidor.

Con tales antecedentes, el Llc. Anderson se marcha por esos caminos a pedir limosna de votos para él y para el candidato de su partido, siendo como es el señor Anderson apoderado también de la fracción opositora, mal llamada Demócrata y en realidad de verdad depositaria neta de la herencia de hombres que dejó al país el Gobierno de los treinta

Don Luis Anderson, parece mentira, se atreve agora a levan. tar tribuna ante la opinión pública costarricense con quien tlene deudas teuebrosas que cancelar: el que tiene sobre sí una acusación por causas de intereses arrebatados en lides poco escrupulosas; el que escribió cartas indignas solicitando el apoyo de las armas en asuntos de Derecho; sa de aquellos famosos billetes el que tiene poder de un Banco que reclama sumas robadas al Tesoro Público y el que, en suma, representa los intereses de Valentine, no tiene derecho de presentarse en público para solitar adeptos. El pueblo honrado debe rechazar esa pretención, no debe ofr siquiera la palabra falaz de quien con hechos ha probado ser un mal hijo de este país que tanto necesita de la obra de depuración, por la salud del Estado Bueno es también hacer notar y por el decoro de las institucio-

# 

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

LATICICAL CALL CALL

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA.

Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y al bajo cambio actual.

ESCARRE HERMANOS

# La llegada de don Alfredo González

fredo González Flores, a Morazán, donde se le dará la quien tanto debe el país por bienvenida, haciendo uso de de la reconquista de sus li- oradores.

bimiento.

aún la hora exacta de la lle- tes brazos de su familia. gada del tren especial en que hará el viaje, DOS HORAS Rica el ilustre ciudadano a antes se anunciará con dis- quien una odiosa traición paros de bombetas.

En la Estación al Atlántico le recibirán diferentes co- complace en saludarle afecmisiones y en numerosa ma-

Hoy llegará a esta capital nifestación ocupando coches el ilustre proscrito por la ti- de lujo, pasará don Alfredo ranía de los hermanos Tino- por el Paseo de las Damas co, sl ex-Presidente don Al- hasta el kiosko del Parque las gestiones hechas en pro la palabra varios distinguidos

Luego será acompañado Un Comité se ha encarga- a la misma Estación, para todo de prepararle digno reci- mar otra vez el tren que lo conducirá a Heredia, en cuya Como no puede saberse ciudad le esperan los aman-

Bienvenido sea a Costa arrebató el Poder.

EL HOMBRE LIBRE SC tuosamente.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

HOY VIERNES 28 DE NOVIEMBRE EN EL

### TEATRO TREBOL

GRANDIOSA Y ÚNICA FUNCIÓN A PRECIOS POPULARES Con las aplaudidas variedades de

### GOLDIN Y BINA

Maravillosos prestidigitadores e ilusionistas EL DUETO AMERICA con nuevos números

Y los colosales y aplaudidísimos Fantoches Humanos Estupendo Programa -Luneta o Butaca & 1-00

# Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO

San José, 20 de octubre de 1919.

# Grandiosa función popular para hoy

A fin de que nadle pueda decir que por los precios altos se quedará sin ver la notable compañía de variedades que actúa en el Trébol, se ha dispuesto que esta noche tenga lugar una grandiosa función que será la única a precios populares.

Los aplaudidos números el "Duetto América", los extraordinarios ilusionistas y presdigitadores "Goldin y Bina" y los chistosísimos "Fantoches Humanos"harán las del iclasdel público poniendo nuevos y aplaudidos

números de su extenso reperto-

El programa es algo notable por lo que no quedará nadie sin astir al Trébol. Los precios al alcance de todos los bolsillos.

### De Limón

(Por telégrafo)

Limón, 27 de nov. 1919.

A "El Hombre Libre" Acaban de llegar obreros de Cartago a saludar al ex-Presidente González Flores .-Puerto invadido por muchedumbre incontable y para más belleza de la fiesta sólo ondea en el ambiente la insignia verde.-Corresponsal de Cartago.

Use la DIVISA VERDE

# Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p. m.

#### CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Commercial Union Assurance Co., Ltd. LONDRES -

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas, Agente OFICINA: 25 varas al S. de la Alhambra G. AMSINCK & CO., INC. Importadores y Exportadores

New York, New Orleans San Francisco

Adolfo Cañas, Agente Gral. AGENTE VENDEDOR: M. V. BLANCO Corredor Jurado

OFICINA: 25 varas al S. de La Alhambra

# Tienda de Jaime C

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos Precios a cambio bajo - Visitenos para su provecho

### SOLO A MISCLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hech grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 ojo.

BEJOS M. YAMUNI

AVISO

En el deseo de contribuir al mayor desarrollo agrícola, especialmente en los ramos de importación y exportación, armonizando los intereses de los productores con los de esta Empresa, desde el día primero del entrang. Diciembre en adelante, oiré, en esta oficina, proposiciones para arreglos especiales.

> JUAN GOMEZ A. Administrador General.

Nuestras afirmaciones

# Don Julio Acosta no ha contraído compromisos

# Testimonio del General Alfonso Estrada

San José, nov. 26 de 1919.

Señor Director de

"El Hombre Libre"

Presente.

Muy señor mío y amigo de todo mi aprecio:

En las columnas editoriales de su acreditado diario, en el número correspondiente a la fecha de estas letras, aparece un brillante artículo en el cual se discuten asuntos de trascendental actualidad y que interesan sobre manera a la causa sustentada por la Revolución. En el curso de dicho artículo se me nombra paracitárseme como testigo de que don Julio Acosta, Jese del movimiento revolucionario al que un núcleo de nicaragüenses prestamos nuestro apoyo desinteresado no ha contraído compromiso alguno de ninguna forma en retribución de tales servicios.

Debo participar a Ud., señor Director, que más de una vez he manifestado mi intención de no mezclarme en los asuntos políticos que en la actualidad debate el pueblo de Costa Rica; pero ya que se apela a mi testimonio y para salvar mi honor y reputación personales me creo en la obligación de hacer las siguientes declaraciones:

Cuando el Licenciado don Alfredo Vollo, de grata e Inolvidable recordación, llegó a Nicara. gua en fuerza de su protesta contra la tiranía de su país, me asoció a la noble causa que perseguía tanto por la nobleza de la bandera como por la justicia que sustentaba la campaña que anhelaba emprender en beneficio de las libertades públicas costa rricenses. Y formé en las filas de la revolución, más tarde, organizado el movimiento por nos otros, brazo a brazo con el nucleo de la emigración, sinexijir jamás, ni de palabra ni por documento alguna obligación para coomigo por parte de los costarricenses con quienes hicléramos causa común en el sacrificio de las jornadas revolucionarias.

Que diga el Dr. Antonio Glustinlani, alma y nervio del movimiento restaurador, si alguna vez oyó de mis labios una sola palabra que dijera de recompensa por mis servicios; que diga el Licenciado Julio Acosta, hijo predilecto de este suelo caro cuyas palabras serán un testimo nio irrecusable, si yo le hice la más leve insinuación de compro misos para conmigo o si le exigí el más pequeño documento en favor de mi actuación y para ei futuro; que diga, en suma, el Comité de la Revolución, sobre el cual descansa la confianza del

# MOUTH HOTTON ON TYTE PROTE

La Directiva de la ciudad de Alajuela tiene el gusto de 8 invitar a los vecinos de la localidad y pueblos circuavecinos, partidarios del Candidato del Partido Constitucional don JULIO ACOSTA, a una reunión política que se verificará el domingo 30 del corriente a las 10 a. m. en la Estación del Ferrocarril al Atlántico.

Un tren expreso saldrá de la capital a las 9 a. m. (Estación del Norte) con el objeto de traer a los oradores e invitados de dtcha ciudad.

Alajuela, 26 de noviembre de 1919.

Use la Insignia Verde

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El Vino puro de uvas es el mejor

alimento

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que otrecen al público

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El que beba Vino Puro munea enfermará

# Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

### OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

país, si mi presencia en la revolución tuvo por mira el perseguir mezquinos Intereses o si fue un más alto deber el que me Indujo a prestar mi concurso para la noble empresa de redimir al país del pesado yugo de la tiranía, pagando así tributo de agrade. cimiento a los testimonios de frateroidad que diera a Nicaragua esta nación hermana que en otro tiempo supo ser solidaria con la causa de la livertad de

mi país.

Quiero, además, hac er constar que ya se presenta la oportunidad, de mi presencia en esta tierra no obedece a cuestiones de Intereses pecuniarios sino a la obedlencia de los deseos expresados por mis amigos de Costa Rica, los cuales me invitaron repetidas veces a visitar este país con cuyos destinos estoy ligado por causas de una íntima convicción mía que me indujo a prestar mi contingente en momentos dolorosos para los hijos de este pedazo de suelo centroamericano. Fueron, pues, entre otros, el Dr. Antonio Giustiniani, Mnel. Castro Quesada, General Jorge Volio y Mario Sancho, los que me instaron a que viniera a Costa Rica en donde ellos y la generalidad de los costarricenses han sabido rodearme de gratas atenciones que me han de hacer inolvidable mi permanencia en esta tierra. Tales atenciones me compensan de las faltas interpretaciones que algunos elementos hayan podido hccer alrede'd o r de mi llegada a este país.

Aunque en mi citado artículo se mencionan los nombres de los generales Chao, Chamorro y Volio, me parece conveniente no decir una palabra en su defensa, confiando en que ellos sabrán defenderse de tan calumniosos como injustos cargos, esgrimidos por los adversarlos del señor Acosta como armas para deslustrar no solo la obra de la Revolución sino la aspiración de miras que sustentaron los que, como yo, acuerpamos el movimiento libertador por convicciones que en nada tienen que ver con el logro de recompensas personales.

Sinceramente celebro que en sus campañas por la causa que sustenta su diario se haya llevado al debate público este asunto que me ha dado la oportunidad, muy deseada por mí, de publicar este testimonio para poner a salvo mi reputación y declarar que don Julio Acosta no tiene compromiso alguno con los que desinteresadamente coad y u v amos en la obra tan valicate y patrioticamente emprendida por él.

Con toda consideración soy del señor Director muy atto. S.

S., y amigo,

ALFONSO ESTRADA

Artículos Buenos

Precios Bajos - Buen Servicio

¡Que otra cosa puede exigir el cliente más exigente? Estas tres condiciones son el lema principal de la

# Farmacia

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

### VEITCH

AGENTE REPRESENTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS

KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores NAT. FISHER - New York - Calzados CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc. MORRIS & Co. - Chicago · Abarrotes

Agente vendedor en San José: Rafael Angel Calvo. - Apartado 1010 Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en nuesra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional

### Personales

Saludamos atentamente al señor Jaime Labastide y a su seño ra esposa doña Artémida Segura de Labastide, que han regresado de la vecina República de Panamá donde contrajeron matrimonio, y a su señora madre doña Matilde Montes de Oca.

-Sigue mejor don Enrique

Herrero.

-Salió para Cartago el Lic. don Domingo Carranza.

-Don Luis Barquero salió para Alajuela. -De Alajuela regresó don

Luis Acosta.

-El joven don Juan Félix Fernández Prestinary está algo delicado de salud.

-La señorita Eva González S. regresó de Heredia.

(POR TELÉGRAFO)

Tegucigalpa, 27 de nov. de 1919 A "EL HOMBRE LIBRE"

San José.

Ha sido postulado alcalde de Comayagua para 1920 el Gral. don Carlos M. Sánchez.

-Falleció en esta capital la apreciable señora doña Jesús Pasorreal de Midence.

-No se celebrará la humanitarla fiesta de los pobres.

-Se está reorganizando la Sociedad de Artesanos El Progreso. - Se dice aquí que vendrá en

marzo el Dr. don Francisco Bertrand llamado por el nuevo Go-

-Murió en San Francisco de La Paz el Sr. José Mª Arias, síndico municipal de aquella población.

-Continúa El Cronista publicando detalles del asesinato del Sr. Córdoba en New Orleams.

EL NUEVO TIEMPO.

San Salvador, nov. 27 de 1919

A "EL HOMBRE LIBRE"

San José.

Secretario de Estado Lausing comunicó ayer Encargado de Negocios americano que Cancillería yankee considera legal actuación Ejecutivo Presidente Bogran por ajustarse Constitución Hondore-

-Eclipse solar fué visible en esta capital a las 8 y 30 a.m. con tal motivo reinó gran espectación.

DIARIO LA PALABRA.

Tiene siempre en existencia en su Almacén, suela de superior calidad. cueros para calzado curtidos en su Tenería de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café melido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

# HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE-LAPRADE Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría Cuartos aparentes para Agentes

Viajeros Se habla Inglés, Francés, Españos v Aleman

Telefono 173 - Apartado 479

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buez gusto. Surtido completo de plantas y flu-res, 50 'yaras al O. de la Botica Astorgo.

# COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores Además tiene las siguientes especialidades:

Para Niños VESTIDOS, MEDIAS CALCETINES COMBINACIONES Etc.

Para Caballeros Camisas, Cuellos, Medias y la famosa ROPA INTERIOR "V. B. D." Para Señoras

Telas de fantasía, Sombrillas **Y CORSETS** ROYAL WORCESTER

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

# estreno de antenoche en el Trebol

público que concurrió a ver la pareja Goldín y Bina, cuyo espectáculo consiste en juegos de Ilusión, transformismo, prestidigitación, hipnotismo y otros si- quisito. milares.

referido teatro anunció este estreno con toda la pompa que se merece todo número de primera ferimos es de los clasificados en mejor en materia de espectáculos. esta clase. Los comentarios que

Muy satisfecho se retiró ano. ofmos en el teatro durante el inche del Teatro Trebol el selecto termedio y al concluir la función fueron de lo más favorables para función de estreno de la singular el número estrenado, y no faltaba razón para ello, puesto que Goldin y Bina trabajan con una limpieza admirable y con arte ex-

Por otro lado, el popular Due-No en vano la empresa del to América y los Fantoches Humanos completaron el triunfo de la Empresa del Teatro, la que como sabe nuestro público, no calidad, porque el a que nos re- repara en gastos para ofrecer lo

# a Joselina

La sociedad josefina está de duelo porque la hija modelo, la hermana cariñosa, la amiga fiel, la compañera buena, ha volado a formar parte en el coro celestial, dejando sumidos en el más profuddo dolor no solo a sus amados padres y hermanitos sino también a las que tuvimos la dicha de ser sus amigas y compañeras de Colegio.

Hace poco más de un año dejó las aulas porque la cruel enfermedad comenzaba a cortar la existencia de la buena niña y por más esfuerzos que hizo la ciencia médica y los solícitos cuidados de sus familiares, no fué posible retirar la aguda enfermedad que el día 24 del corriente la llevó al duro lecho en que reposan ya tranquilos y descansados los restos de Joselina.

Tus compañeras y todos aqueilos que sentiamos aprecio por la amiguita que se fué, fuimos a acompañarla hasta que la madre tierra la recogió en sus brazos.

El alma de esta niña tan pura ha sido recibida con gran regocijo en el cielo pues en la semana pasada recibió el agua bautismal y la santa comunión, que le han servido de puente para pasar de este valle de lágrimas a la región de la felicidad y del descanso eterno.

Su entierro fué una manifestación de cariño y numerosas coronas cubrían el carro funebre, lo mismo que una fila de coches que seguian al que llevaba a Joselina.

Depositemos en la fría losa de su tumba, la flor del recuerdo que no se marchita, y en nuestro corazón el cariño de que fué merecedora.

Reciban sus padres don Roberto y doña Ana María, sus hermanos y demás familia, el más sentido pésame que les envía de corazón una amiga de JOSELINA.

## ATMETLLA Hermanos

ESTABLECIDOS EN 1910 =

Toda clase de operaciones de cambio

AGENCIAS Y COMISIONES SAN JOSE, COSTA RICA

# Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEI SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

# MINEROS

Se necesitan buenos trabajadores para las Minas de Abangarez, se paga de e 3.00 a \$ 3.50 al día y pasaje a los mineros y 6 2.50 a 6 3.00 a los carreros. Informes en la oficina ABANGAREZ GOLD FIELDS, altos del Banco de Costa Rica.

# ELLEBERTE LE

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela

en su Establecimiento, contiguo a la Botica Oriental

HERNAN ZAMORA BLIZONDO PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el Bufete del Lic. don Luis Cruz Meza

### El Cine en el Edificio Metálico

A pesar de estar terminado el curso lectivo y haber entrado en vaciciones todos los centros docentes del país, los espectáculos cinematográficos continuarán dándose en el Edificio Metálico todos los viernes.

Así nos lo ha manifestado la señorita Ester Silva, suplicándonos que lo notificáramos a nuestros lectores y al público.

Además nos dijo que atendido el fin benéfico a que se destinan los fondos, espera que el público continúe favoreciendo tan simpáticas reuniones y que para agradecérselo, procurará seleccionar las películas más apropiadas y de mejor gusto artístico.

Es de esperar que la sociedad atienda la súplica de la niña Estercita

# La crisis del socialismo en Francia

cialismo europeo, motivada por las hondas diferencias de ideas y de temperamentos que han sur gido en él ante los problemas de la guerra y de la paz. Esta crlsis más bien se agrava, particu- los créditos de guerra. Así los larmente en Francia y en Italia. Y se da el caso curloso de que mientras en Francia luchan los grupos moderados contra los extremistas, en Italia luchan los extremistas entre sí. En el extre mismo italiano existe ya una derecha y una izquierda. Y es muy posible que, andando el tiempo, la izquierda extremista se bifurque a su vez. Por este camino, el socialismo marcha a la disclución. El bolsevismo lo habrá devorado.

En Francia, la unidad del partido socialista está pendiente de un hilo. Este hilo es el de las elecciones próximas. Mayoritaries y minoritarios, amigos de Jean Longuet y de Pierre Renaudel, son partidarios, hoy como ayer, de tomar parte en la lucha electoral. Y unos y otros temen con razón que, de ir divididos a las elecciones, sufriesen una formidable derrota, que les hiciera perder un gran número de los puestos que tienen hoy en la Cámara de los diputados. Sin este temor, probablemente estaría ya rota la unidad del partido socialista francés.

No solamente discrepan sus componentes sobre las cuestiones de la defensa nacional, de la revolución y del bolchevismo, sino que los actuales mayoritarios, los bolchevizantes capitaneados por Jean Longuet, dirigen toda suerte de injurlas y de acusaciones denigrantes a los minoritarios, cuyas principales figuras son Albert Thomas y Pierre Renudel. Además clertas Federa-

Sigue su curso la crisis del so- ciones departamentales, donde dominan los mayoritarios, preten den excluir de las caudidaturas del partido en las próximas elecciones legislativas a los diputados que han votado en pro de mayoritarios parisienses de la Federación del Sena han lanzado la excomunión sobre las cabezas de tres diputados salientes de dicho departamento. Nectoux Arthur Rozier y el veterano Déjeante. El primero se ha separado ya del partido.

"La cuerda está muy tirante -viene a décir Plerre Reanudel en un artículo que tiene el carácter de un ultimátum-y por poco que esto siga así, la cuerda se romperá". Es la amenaza de separación por parte de la dere-

cha del partido.

En estos últimos días se ha iniciado en el partido una reacción favorable a los moderados. La campaña de los bolchevizantes y sus excomuniones han acabado por enojar a buena parte de la masa del partido. En la reclente reunión de la Federación del Sega, la cual iba a la vanguardia de los bolchevizantes se ha dado un paso atrás. La defensa de M. Albert Thomas produjo gran efecto, y lo produjo mayor todavía el discurso de un diputado del grupo izquierdista, M. Mayeras, dirigido contra el espíritu de intolerancia de que dan muestras sus amigos.

Es posible que el partido socialista francés vaya unido a las elecciones que dentro de unas semanas se celebrarán en Francia. Pero es difícil que obtenga esta vez 1.400.000 votos y los cien diputados que obtuvo en 1914. Las campañas volchevizantes de su ala izquierda le han causado un grave daño.

Almacén de

SABORIO

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca TELEGRAFÓ SABORIO - APARTADO 737 HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

### ROPA HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasía calculados al 250 ojo, en cortes y por varas. Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa Interior estilos V. B. D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra.

# Comerciantes, aprovechen

Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a precios que no admiten competencia:

CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES, ACEITE, DE ALGODÓN PAPEL DE ENVOLVER, GRASA PARA EJES, CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS, TE y CLAVOS PARA HERRAR. Siempre consulte mis precios.

SEGUNDO ZONTA

W. T. Welisch & Co. SAN FRANCISCO CAL. Negociantes de arroz

de todas calidades Los exportadores más grandes de los Estados Unidos

Edward Maurer Co. 80-MATDEN LANE N. Y., U. S. Importadores-Exportadores- Mercaderlas de todas clases—Esta es la casa más famosa por lo módico en los ENVIOS EN COMISION

American Bras Co. UNITED STATES IRON & STEEL Co. Woolworth Bldg. N. Y.

Clavos, Alambre, Hierro y toda clase

de materiales de hierro y bronce

Representaciones

Ofrece sus conexiones para las Casas Importadoras al por Mayor

Teléfono No. 47 - Apartado No. 755 Oficina frente a los Juzgados

Muestrario y Precios a Disposición

Bemis Bro. Bag Go.

St. LOUIS Mo. U. S. A. Fábricas de Sacos de Algodón para uso: Harina, Azúcar, etc. Fábricas en Calcutta, India, de sacos para café IMPRESIONES A PRECIOS MÓDICOS

Kehlor Flour Mills St. LOUIS Mo.

Fabricantes de las famosas harinas marcas REX y STAR Las más potentes para panaderías

Fred. C. Strype 320 BRADWAY, N. Y. Fábricas de toda clase de papel PRECIOS ESPECIALES PARA PAPEL DE IMPRENTA Y DE ENVOLVER, CORDELERIA, etc.

Tomesiempre la famosa

FRANCISCO ORLICH Y COMPANIA

Fabricantes de Jarcia, Breva y Jabón Importadores y Exportadores

Costa Rica : -: SAN JOSE SAN RAMON

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Heco de País

DE NUESTROS CORRESPONSALES

### Impresiones de Puntarenas Una Fiera en forma de mujer y una niña mártir

de once años, que responde al nombre de María Ursulina Leal. La fiera se llama Feliciana Cedeño, como de sesenta años, alta

La historia de la madre y hermanos de María Ursulina tiene mucho de trágico. No se habrá olvidado el naufragio de "El Cariari", frente al Muellecito, en enero de 1918, en ocasión en que dicho vapor conducía al Cementerio de La Chacarita los restos de una mujer. En el vapor iba muchísima gente, hasta en la toldilla, y como carecía de lastre dió vuelta yendose todos al agua, y ahogándose algo de más catorce personas, segun se dijo entonces. Ese naufragio resultado de la imprudencia de unos y de la torpeza y falta de vigilancia de otros, ocasionó la muerte a dos hermanos de María Ursulina, y la madre, que se llamó Sara Leal, justamente impresionada por tan doloroso acontecimiento, perdio la razón, y algún tiempo después, embarcándose en un rapto desesperación, seguramente, y las ondas del agitado mar sepultaron para siempre a la infortunada madre.

Muerta su madre, María Ursulina fue entregada a su madrina Feliciana Cedeño. La vida que habrá llevado esta infeliz, nos lo demuestra lo que hemos visto, lo que han visto también muchas personas y autoridades La Directora de la Escuela de Niñas, señorita Hermelinda Moya, indignada ante semejante barbarismo, tuvo la bondad de traer a nuestra casa la pequeña victima con el objeto de que escribiéramos para "El Hombre Libre" nuestras impresiones al respecto y así lo hacemos en el periódico cuya representación tenemos en esta ciudad.

niña, están cruzadas por innumerables azotes. En el cuello presenta una escoriación producida por el lazo que le hechó al mismo, al suspenderla de un árbol a una vara del suelo. De las posaderas le sale pus, a consecuencia de las heridas del flajelo. Cuando vimos a esta niña, recordamos a los cautivos de Semana Santa, que viéramos en nuestra niñez. El dictamen del Dr. Fallas, este facultativo dice que los azotes que han dejado su huella bien marcada en el cuerpecito de María Ursulina, son incontables.

Este hecho bárbaro, como es de suponerse, ha causado en Puntarenas profunda indignació. Y se preguntan qué pudo enojar tanto a la Cedeño para martizar de tal manera a la chiquita? Poca cosa en verdad una simpleza como si dejeramos. En la escuela algunas niñas de su grado le propusieron

Se ha abusado tanto de las

huelpas que se llega a temer-y

con fundamento-que en lugar

de remediar la suerte de la clase

de la huelga

La abolición

mismas en veinte céntimos, para que la pagara días después Pero María Ursulina no pudo satisfacer su compromiso, y las pequehas acreedoras en son de queja fueron a ver

Hemos visto a la víctima una infeliz niña manita fue a verla, que por cualquier motivo, la Cedeño quiso castigarla; que su hermita echó a correr y entonces la fiera le tiró una cuerda a modo de soga y se hizo de ella. La colgó y le puso debajo de los pies unos tizones, para quemárselos.

> Maria Ursulina está ahora en el "Hogar Cristiano", en donde tendrá alimento, ropa y buen trato. Cariño que falta a muchos ninos y enseñanza religiosa, que ha huido de muchos hogares. La Cedeño, a la orden de la autoridad, en la Cárcel.

> Después de referidos estos hechos, surge en la mente la natural interrogación: cómo es posible que se anide en el alma de algunas mujeres tanta maldad?

Pues si hay fieras humanas, que la ley sea iaexorable con ellas.

### LA FIESTA DE SANTA CECILIA

Como todo lo nuevo, atrajo completamente la atención del público, y porque a demás, superó a lo que se esperaba de ella.

El jueves por la tarde se distribuyeron los programas a los acordes de la Banda Militar. Fue otra novedad el disparo de bombetas y cohetes. El viernes hubo solemne vispera a las doce; a las 7 de la noche rosario. La Iglesia muy bien adornada por dentro y bastante iluminada, por fuera. A las 8, retreta en la playa y terminada ésta, la Banda recorrió las principales calles, llevando el entusiasmo a todas partes.

A las cinco de la mañana del sabado 22, hubo diana, y a continuación la Banda fue por las calles. Hubo misa solemne, oficiando el Padre Carmona. Desde el Prebisterio, se dirigió a los numerosos feligreses, en La espalda y partes bajas de la pobre una hermosa plática sobre la vida de Santa Cecilia, encomiando la actitud de los miembros de la Banda, que han dado una nota bien simpática con esta muy culta fiesta religiosa y cívica Después de la misa, la Banda recorrió las calles con la policia uniformada que había asistido a la misa, y luego vino al Parque. En este lugar se reunieron los niños de todas las escuelas. La Banda ejecutó numerosas piezas, y las niñas las aprovecharon para bailar.

> La retreta en el Parque esta noche es de gala, en la cual la Banda ejecutará las mejores piezas de su repertorio.

> Como algunos querrán saber algo sobre Santa Cecilia, pasamos a referir muy sucintamente sus hechos más salientes. Nació en la imperial Roma, bajo Alejandro Severo. Su casa solariega era de las más notables, y era punto de reunión de las familias

obrera, la perjudiquen. A conse-

cuencia de las huelgas se ha au-

y se ha disminuido la jornada de

trabajo y del aumento de los jor-

en venta una munequita, valorada por ellas principales, Desde muy joven se sintió atraída por el cristianismo, aun viviendo en pleno paganismo. Era por su hermosura y virtudes muy cortejada, y su padre deseoso de poner término a tales cortejos, le insinuo la idea de contraer matrimonio, cosa que Esta pobre niña refiere que un día su her- aceptó Cecilia, casándose con Valerio. Pero en el momento de celebrarse las bodas, Cecilia hizo saber a su conyuge el voto de castidad que tiempo antes había hecho. En tan extrañas condiciones, Cecilia, pues, contrajo matrimonio bajo el ritual del pa-

Poco a poco fué infiltrándose en el corázón de su marido, hasta que io convirtió al cristianismo, junto con un hermano de éste,

recibiendo ambos las aguas del bautismo. Visitaba con frecuencia las catacumbas, para llevar algo a los pobres o algún consuele a los perseguidos por el paganismo.

Era sobresaliente en el divino arte de la música, y tocaba con maestría el órgano y la lira. Componía cantos que luego cantaba en lugares adecuados. Cantos religiosos desde luego. Y la Iglesia, que reconoció las grandes virtudes de Cecilia, y su vida dedicada exclusivamente a ejercer el bien, la catalogó entre sus Santas más insignes, figurando dentro de ella como la inspiradora del divino arte de la música.

La fiesta de Santa Cecilia, no cabe duda, quedará incorporada en nuestras costumbres sociales. Y aprovechamos esta ocasión para ofrecer a los miembros de la Banda Militar nuestros más calurosos aplausos por la realización de este festival que ha sido acogido con tan señaladas muestras de simpatía por todo Puntarenas.

CORRESPONSAL

### De Tibás

Los cafetaleros preocúpanse por la recoleción de sus cosechas La actividad que caracteriza en materia ide negocios a nuestros campesinos, hace que cada hacendado a la cabeza de sus cuadrillas de peones marche todas las mañanas a las seis, a sus fincas regresando por la tarde con sus carretas repletas del grano de oro.

La tarea escolar terminó con una fiesta el domingo pasado, que sesultó bastante luci-

La organización se debió a los señores maestros a quienes felicitamos muy cordialmente tanto por el éxito obtenido en el sestival como por la brillante gestión de sus

La política marcha viento en popa, el el acostismos es dueño del cantón. El Sotismo con trabajo formará Directiva, les concedemos apenas veinticinco adeptos.

CORRESPONSAL

nera la vida que no se encuentra ninguna compensación en el aumentado el jornal de los obreros mento de los salarlos con el aumento del precio de las subsistrabajo; pero a consecuencia de tencias. Y este aumento del prela disminución de la jornada de cio de las subsistencias no obedece-la mayoría de las veces-a nales se ha encarecido de tal mala codicia de determinados nego-

una ley económica, cuyas causas cia. no están blen estudiadas, que remantiene siempre a un mismo nivel. Ante ese fenómeno que se ha podido observar en tedo el mundo, han comenzado a reflexlonar estadistas y economistas. Y las grandes asociaciones obreras de América han venido a plantear el problema ¿Las huelgas pueden llegar a ser perjudiclusión afirmativa.

la clase obrera para lograr ciertas reivindicaciones pueden representarse gráficamente con una serpiente mordiándose la cola.

La Federación del Trabajo de Nueva York, rama importante de la G. G. T. americana, acaba de dar al mundo un consejo que si su ejemplo es seguido marcará una fecha en la historia de la evolución obrera y social. Propone la tregua de las huelgas de la misma manera que la Iglesia proponía a los beligerantes la tregua de Dios.

La suspensión de las huelgas que, por ensayo, se establecería primerameute durante seis meoiro modo que por ese medio brutal, bárbaro y anárquico los dificultades que hacen nacer a cada minuto les relvindicaciones obreras, a riesgo-que ya se sumos llegado a un límite extremado para que los mismos huelguistas patentados se pregunten si su mejor arma de combate puede volver contra ellos. La huelga aparece como una arma de dos filos, como un sistema capaz de defender a la clase obrera y si es preciso arruinaria.

Se ha llegado estos últimos años a los peores excesos, hasta haberse dado cuenta que en este juego la producción disminuía y el encarecimiento de la vida sobrepasaba mucho las ventajas materiales ganadas en la lucha. El fracaso de la proyectada hnelga general que había de tener lugar en Francia el día 21 de de julio, fué debido principalmente a la clase obrera, que pareció descubrir la espantosa aventura

clantes; obedece más que nada a que lba a correr para su desgra-

Es, pues, lógico, después de gula el precio de las cosas y lo esta experiencia, que se busque hoy, en los distintos campos, el modo de poner fin a un estado de intranquilidad y de violencia que sólo pueda traer como consecuencia la miseria. ¿Que método escoger para observarlo? Es este un problema wuy complejo que desbordaría el margen de un examen superficial. Los ciales? Se ha llegado a una con- Gebnos, parecen adoptar un procedimiento empírico y precario Los procedimietos usados por que establece, bien o mal unas especies de "premios normales" para poner fin a a cada conflcto. Y es preciso aún que sean arre gladas por los hueguistas. Y aquí reside la principal dificultad, porque las pretensiones o. breras son tanto más limitadas no conociendo ese personal las existencias de la Industria y exagerando casi slempre su propio papel. La remuneración de la actividad se encuentra muchas veces tratosrnada.

El guarda de un polvorín percibe unas cuantas pesetas diarias si cumplo su oficio por deber; pero se le darán millones si desde el polvoría amenaza con hases, permitirá de arreglar de cer saltar la cludad. El "chauffeur" que conduce a un millonario lo puede dosposeer de su fortuna. Toda tarea, según se cumple honradamente o a despecho de las leyes, puede tener una fre hoy—de desorganizar la pro- doble saz moral o melodramática. ducción. Es preciso que haya- La existencia se convertirá en un "chantage" perpetuo. Esa concepción bolcheviki del trabajo daría a la lealtad un tal valor que ninguna otra cualidad intelectual. Y esto sería la quiebra de la sociedad civilizada.

> Ese temor parece que ha tocado a ciertas masas obreras de países civilizados. Los obreros americanos han sido los primeros en darse cuenta de la situación

CIUDAD DE MEXICO" de ERAESTO ORTIZ

Depósiso Permanente de Harina

"Hotel Continental" de JULIAN PASTOR Atendido Personalmente por su Propierario

# Nuestros jueces ante la tiranía

Abril 27 de 1918.-En la ciudad de San José, a las ocho y media de la mañana del veintisiete de abril de mil novecientos dieciocho. Constituído el infrascrito Juez Primero del Crimen de esta p ovincia, acompañado del señor Juez Seguado del Crimen y del señor Alcalde Tercero de este Cantón Central, en la Cárcel de Varones de esta ciudad, con el objeto de practicar la visita reglamentaria, e dió principio al acto confrontando el legajo de órdenes de prisión y libertad con los registros respectivos y no se advirtió diferencias. Como aparecían a la orden del Gobernador enviados por el Político de Goicoechoa desde el veinticuatro del mes en curso José María Carmona Rodríguez y José Carmona Méndez sin expresar el modeben ser puestos en libertad inmemediatamente si no es posible completar el asiento con arreglo a derecho. Aparece que José de Jesús Herrera, fué pedido el veintiseis de abril en curso por el Alc Ide del Puriscal, como no hay constancia del motivo porque había ingresado en la Cárcel, se acordó pedir informes al Alcalde del Puriscal. Seguidamente se procedio a oir a los presos por delitos comunes y se tomó nota de las peticiones que hicieron en orden a activar

Chaves, R bén Calderón Rojas y Bartolo Cárdenas. Rafael Marín, José León Tenorio, José Carvajal Lobo y Francisco Peñaranda, Juan Rafael o Juan Porras repite su queja de que hace mes y medio está a la orden del Gobernador para ir a descontar un confinamiento y aún no se ha hecho nada: el Secretario informó que mañana sa drá a su destino, pues ya se dispuso así. A continuación fueron visitados los detenidos políticos quienes se encontraban todos juntos en un patio amplio, situado hacia el extremo Noreste del edificio, en amistosa charla, bajo un árbol que permite alternar el sol con la sombra, a la mayor parte de ellos. Se les interrogó si se hacía lo mismo todos los días y contestaron afirmativamente: Juan de la cuenta" pues obtienen ese beneficio hasta dos veces al día. Fueron contabos treinta y tres. Como los senores Comandante y Secretario de la Carcel manifestaran en aquel acto que no habían otres detenidos políticos, se les interrogó concretamente por los guarda rurales Ismael Lizano, Rómulo Salas y Manuel Mora quienes no aparecían en el hrupo, y contestaron los empleados aludidos que dichos individuos habían salido en comisión sus respectivos procesos Francisco en busca de unas armas y bajo las ór-

denes de Jeses leales al Gobierno. Aquileo Meza expuso que hace cuarenta y siete días está detenido y que ignora el motivo del arresto, pues ni siquiera ha declarado; asegura que no tavo ninguna participación en la revuelta pasada. José Solano Ramírez y Alojandro Ríos manifiestan que ellos fueron apresados por las tropas del Gobierno en el propio campo de acción que acababan de dejar los revolucionarios, pero que andaban por allí en basca de alimentos que hubieran abandonado aquellos, pues son muy pobres; los compañeros manifiestan que la versión es la expresión exacta de la verdad. José Pérez y Francisco Araya no han declarado, segúu dicen. Emilio Molina explica que el treinta de marso áltitivo de la detención, se acordó oficiar Gómez, de Turrialba, explicó que a mo fué arrestado por segunda vez al Gobernabor en el sentido de que todos se les dan hasta dos horas de y que en esta segunda vez no se le firmaron un documento en que acepsol diariamente y con frecuencia "más ha recibido declaración e ignora por consiguiente, el motivo de su detención actual. Filadelfo Aguilar Carazo dice que padece de ataques epilépticos y que está preso desde el veintisiete de febrero último, a pesar de la amnistía y de no estar en los casos de excepción. Mercedes Calderón Solano expresa que padece del corazón y que agradecería mucho le permitieran lo vieran en la Cárcel una junta de médicos por lo menos, que él pagará de su propio peculio. Napo-

marzo, no obstante la amnistía, asegura que no causó daños en el ferrocarril y que si en el expediente apareciera la menor cosa que lo perjudique en ese sentido, es infundado. José Calvo Méndez y Laureano Bonilla piden que se considere su libertad de acuerdo con la amnistía pues no están en ningún caso de excepción. José G. Lorente Boscá dice que ciertamente es extranjero pero que suplica se defina pronto su situación, sea que deba salir del país o que descontar cualquier otra pena. El General Manuel Chao explica que es extranjero comprendido por lo mismo entr: los casos de excepción, pero que desea recordar la promesa que se le ha hecho de permitirle salir del país. Mauuel Osés Guzmán y Pantaleón Gómez Alvarez manifiestan que los dos taban las condiciones de la amnistía, por lo que juzgan que ha habido alguna equivocación al prolongar por más tiempo su arresto. Federico Pérez dice que es extranjero, español, pero que hace treinta años vive en Costa Rica, y que por si en algo puede favorecerle, también quiere recordar que aceptó las condiciones de la amnistia. Atilio Albertazzi no obstante su apellido lice ser costarricense, explica que el veintitrés del mes en cu so lo arrestaron de orden del león Leiva está preso desde el dos de Director de Detectives Eduardo Cha-

verri y asegura que por razones de política la detención es infundada, pues de esta vez no puede haber nada que lo perjudique; no se le ha recibido declaración. Antonio Cartín fué arrestado junto con Albertazzi y está en idénticas condiciones. Acerca de lo expuesto por los presos comunes se acordó investigar acerca del estado de sus respectivas causas, activar aquellas en que haya demora, mediante los oficios dei caso e informarles del resultado en la visita siguiente. En cuanto a lo expuesto por los detenidos políticos, por no haber concurrido a la visita el señor Juez Instructor Militas, se acordó de acuerdo con la obligación que prescribe el artículo sexto de la Ley Orgánica de Tribunales, presentarle el auxilio del caso, a fin de darle base para considerar las peticiones preinsertas y trascribirle esta acta en lo conducente mediante oficio. Finalmente se acordó trascribir íntegra esta diligencia al Superior y se dió por terminado el acto. -(f.) Juan Rafael Vargas.-(f.) Ramón Bustamante.—(f.) José María

REFERENCIA: Los señores presos deseau hacerse oir del Juez Militar y se muestran complacidos por la idea de que se le dirija oficio.

# Seccion del Partido Constitucional

# DIRECTIVA DEL GRAN PARTIDO CONSTITUCIONAL DEL DISTRITO DE S. FRANCISCO DE PAULA, PROVINCIA DE ALAJUELA

Vista la actitud tomada por el mal recordado y funesto peliquismo, nosotros, hombres honrados y sin ambiciones de ninguna clase, pero sí, vigilantes severos de nuestro bienestar y tranquilidad, expresamos por este médio el profundo agradecimiento al caudillo que devolvió nuestras Nbertades, perdidas en la tiranía reclén pasada. Esta resolución la hemos tomado a última hora, pues habiéndonos casi prometido no mezclarnos en política, pero como asoma la serpiente del tinoquismo la cabeza, que durante treinta meses nos llenó de pavor y espanto, debemos como buenos hijos de esta tierra tan querida, formar con nuestros nombres la protesta a ese nefando peliquismo, uniéndonos de todo corazón al Gran Partido que aclama la Nación entera y que proclama al insigne ciudadano don JULIO ACOSTA GARCIA para regir los destinos del país en el próximo período constitucional.

Presidentes Honorarios:

Vicente Barquero Rosendo Barquero Adriano Barquero José Arlas Manuel Arlas Miguel Vargas Ezequiel Venegas Aniado Venegas Juan de D. Rojas Froiláa Cambronero Anselmo Rojas Juan Rojas Fuentes Roberto Rojas Fuentes Tito Cambronero Rudecindo Navarro Rafael Salas Rafael Arias Juan Hernández Juan Arias Elías Lara Juan Lara Gabriel Salas Juan Salas Laudacio Salas Abdón Salas José Vargas Cipriano Castillo Juan Castillo Domingo Castillo

Presidentes Efectivos:

Higinio Chaverri

Irineo Arguedas C. Braulio Arguedas C. Beltrán Arguedas C. Sotero Arguedas C. Sotero Chavarría Benjamín Castillo Jesús Rojas Vega José Ana Rojas Vega Manuel Rojas Rafael Vargas Alfonso Fuentes Luis Fuentes Luis Fuentes R.

Vicepresidentes

Raúl Vargas F. Clodomiro Chaverri Rubén Vargas José Chavarría

Secretario

Ramón Arias Rojas Tesorero

Esteban Rojas Alpízar

Vocales

Clarindo Araya

Adán Navarro Catarino Bolaños Rafael Chaverri C. Manuel Chaverri Rafael Chaverri R. Cirilo Arguedas Mauuel Alvarado Leopoldo Cambronero Joaquín Arias Leonidas Arroyo David Arroyo Matías Vargas Alonso Vargas Rafael Reyes Joaquín Vargas Vidal Vargas uan Vega Ricardo Vega Francisco Araya Eeonidas Vargas José Araya Sixto Solera luan Fuentes lenaro Herrera uan Herrera Filadelfo Herrera

### Distrito de Cánovas

Se recomienda a nuestros copartidarios usar divisa y colocar en el frente de sus casas el retrato de nuestro candidato y "vivas Acosta".

Los infrascritos, vecinos del distrito de Cánovas del cantón central de la provincia, con el objeto de trabajar por la candidatura a la Presidencia de la República del egregio ciudadano don Julio Acosta, de nuestra espontánea voluntad nos organizamos en Directiva en la forma siguiente:

PRESIDENTES HONORARIOS

Gabriel Campos Manuel Portuguez Juan Ramírez

PRESIDENTES EFECTIVOS

José Contreras Joaquín Rojas Luis Camacho Orontes Camacho

VICE-PRESIDENTES

Alejandro Rodríguez José Sánchez

SECRETARIOS

Justo Artavia José María Alvarado

PRO-SECRETARIOS

Roque Sibaja Ernesto Portuguez

TESORERO

Luis Corella

JEFES DE PROPAGANDA

Francisco Cubero Justiniano Mora Rafael Carvajal

VOCALES

Gabriel S. Castro José Rodríguez uan Sánchez Francisco Alvarez C. Moisés Ramírez Leopoldo Carvajal Juan Cubero Jesús Duarte Manuel Alvarado Ernesto Mora Fabián Duarte Manuel Ramírez Teófilo Ramírez José María Artavla José J. Mora Porfirio Mora Manuel Solano Víctor Villalobos José Rafael Cortés Manuel Ramírez Rubén Portuguez Manuel Castro R. Ramón Carvajai Rafael Alvarado José Araya

Rosario Alvarez
José Artavia
Rufo Salas
Filadelfo Villalobos

Amado Ramírez Rubén Villalobos Ricardo Ramírez José Ramírez Elías Rojas

### Cantón de Alfaro Ruiz

Presidentes Honorarios

Francísco Alvarado
Juan Acuña
Gordiano Murillo
Trinidad Rojas
Felipe Solano
José Rodríguez
Santiago Soto
Nicolás González
Antonio Rodríguez
Jesús Vargas
Félix Villalobos
Benjamín Murillo
Teófilo Rojas
Tomás Solís

Presidentes Efectivos

Evencio Rodríguez Isaías Rodríguez Ananías Rodríguez Francisco Alvarado R.

Secretarios

Molsés Alvarado Teodorico Salazar

Jefe de Propaganda Evencio Rodríguez

Vocales

Apolinar Alvarado Alfonso Morales Florentino Vargas Carlos Rodríguez Augusto Salazar Abel Acuña Ramón Alfaro Gregorio Argüello Manuel Marin Ramón Arroyo Abel Arroyo Jesús Chaves Enrique Alvarez Ismael Avendaño José Rodríguez Luis Rodríguez Juan Pérez Rafael Vargas Juan Alvarez José Ml. Brenes Benjamin Vargas José Pérez Juan Pérez Ramón Pérez Santiago Umaña Jesús Marín BENDE Custodio Marín Espíritusanto Marín 3089

Miguel Solano
Antonio Vargas
Abdón Rojas
Emilio López
Ramón Blanco
Alcides Agüero
Rafael Zamora

Cantón de Abangares
PARTIDO CONSTITUCIO-

NAL PROGRESISTA

Presidente Efectivo

Joaquín Arroyo

Vice-Presidente

José Chan Lí (costarricense)

Secretario

José Maria González Z.

Pro-Secretarios

Miguel Murillo C.

Vocales

Federico Carmiel Juan Mora Ismael Recio José María Barquero Manuel Zamora.

TELEGRAMA DE SAN MARCOS

A Joaquín Fernández Montúfar

El Copey, Santa María, San Marcos, San Pablo y San Lorenzo, muy buenos; comisión demócrata en San Cristóbal, sin éxito.

> Enrique Muñoz Josquín Escalante

TELEGRAMA DE SAN MARCOS

A Joaquín Fernández Montúfar Comisión Demócrata en frente, sin éxito perseguida por no-

> Joaquín Escalante Enrique Muñoz

TELEGRAMA DE BARBA A Joaquín Fernández Montúfar

Fuí San Pedro. Pueblo le tiene horror al tinoquismo.

M. Vincenzi

TELEGRAMA DE CORONADO

A Joaquín Fetnández M.

Este cantón y sus distritos son acostistas. Solamente cura y unos cuatro tinoquistas más aclaman a Soto; habrá a este respecto grandes protestas.

Afmo.,

sotros.

Manuel Rojas A.

# Dr. R. Moreno Cañas | II PALINIS

OFICINA: Freute la Lecheria de don Alberto González Soto - Teléfono 147

HORAS DE CONSULTA:

De 10-30 a 11-30 a.m. — De 3 a 5 p. m., todos los días

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro
Fara pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEVROUTET y Co.

# EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

### C. Martin y Comp.

Apartado 807 :: Teléfono 349
ALMACEN DE CENEROS Y ABARROTES

Recibimos Fósforos "Gallito"

### Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error, basta consultar para conveneerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

Funeraria Polini 6

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.